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Обращение председателя ЦК КПРФ

СИЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ – ЗАЛОГ СУВЕРЕНИТЕТА!
Начался новый учебный год. Отшумели торжественные линейки. Школы наполнились гомоном детворы и подростков. И в каждом из этих 

ребят заложено стремление стать старше, узнать много нового. В аудитории вузов и техникумов вернулись студенты. Им предстоит продолжать 
«грызть гранит науки», штурмовать личные высоты. 

Таковы первые дни сентября. По всей 
стране царит атмосфера приподнятости от 
встреч с друзьями и обмена впечатлениями. 
Пройдёт совсем немного времени, и, уже 
втянувшись в учебный процесс, школьники 
и студенты поздравят своих педагогов с 
Днём учителя.

Несмотря на многолетние разрушитель-
ные реформы, отечественная система об-
разования жива. Участники педагогической 
деятельности многое сделали, чтобы сохра-
нить мощный фундамент советской школы, 
поддержать славные традиции, обеспечить 
лучшее будущее нашей Родины.

Для сбережения великого наследия рус-
ско-советской школы немалую роль сыграло 
подвижничество левопатриотических сил. 
КПРФ и наши сторонники всегда стояли на 
пути безумных плясок по перекройке всего 
в России по худшим западным образцам. 
Несмотря на либеральный шабаш лихих 
девяностых, наше образование не утратило 
свой уникальный код, создававшийся стара-
ниями Л.Ф. Магницкого и М.В. Ломоносова, 
А.С. Пушкина и Л.Н. Толстого, К.Д. Ушин-
ского и Л.С. Выготского, А.С. Макаренко и 
В.А. Сухомлинского. Это бесценное досто-
яние нации мы хранили как зеницу ока, ведя 
борьбу, преодолевая препятствия и запреты.

Антисоветчики и русофобы долгие годы 
ставили эксперименты над подрастающим 
поколением под дымовой завесой «общече-
ловеческих ценностей». Настойчиво “забы-
вали” о главном в творчестве А.С. Пушкина 
и М.Ю. Лермонтова, И.С. Тургенева и Ф.И. 
Тютчева, А.М. Горького и В.В. Маяковского, 
С.А. Есенина и М.А. Шолохова. А если о 
них и говорили, то не раз провозглашали 
«имперскими» и «тоталитарными» пропа-
гандистами. Умы школьников и студентов 
засоряли непотребщиной Солженицына, 
ложью Волкогонова, пасквилями Пелевина 
и прочей грязью.

Российской общественности удалось 
отстоять или вернуть в школьные програм-
мы выдающиеся произведения классиков 
литературы – подлинных мастеров живого 
русского слова, великих творцов огромного 
и богатого культурного пространства. В их 
числе роман Н.Г. Чернышевского «Что де-
лать?», поэма «Кому на Руси жить хорошо» 

Н.А. Некрасова, «История одного города» 
М.Е. Салтыкова-Щедрина, «Как закалялась 
сталь» Н.А. Островского, «Молодая гвардия» 
А.А. Фадеева, «Тихий Дон» М.А. Шолохова, во-
енная поэзия К.М. Симонова и А.Т. Твардовско-
го, рассказы В.Г. Распутина и В.М. Шукшина.

Мы настойчиво противостояли искажени-
ям правды и фальсификациям истории. И 
результаты есть. Из российских учебников 
убраны панегирики во славу предателей 
и коллаборационистов – белого адмирала 
Колчака и эсесовского генерала Краснова. 
Более объективным стало освещение собы-
тий Великой Отечественной войны. Отраже-
но представление о единстве тысячелетней 
истории России. 

КПРФ поддержала саму идею единого 
учебника истории. На данный момент по-
явился первый опыт его создания. Страна 
вправе рассчитывать, что это только начало 
пути по оздоровлению учебного процесса. В 
новых учебниках для 10 и 11 классов должны 
быть в полной мере учтены требования к объ-
ективному освещению исторического пути, 
пройденного нашим народом – с честным 
рассказом об успехах и взлётах, достижениях 
и подвигах, о причинах неудач и падений.

Нынешние позитивные сдвиги в укрепле-
нии российской системы образования мы 
считаем важными, но всё же недостаточны-
ми. Для того, чтобы надёжно гарантировать 
стране политико-экономический и культур-
ный суверенитет, нужно двигаться дальше. 
Нельзя останавливаться на полпути. Пред-
стоит в полной мере соединить уникальные 
достижения прежних периодов со всем 
лучшим в современной науке. 

Весьма странно, когда в учебных курсах 
литературы Гавриил Державин, Василий Жу-
ковский и даже Александр Пушкин остаются 
достоянием лишь неполной средней школы. 
Совершенно закономерно в этой связи 
возмущение общественности. Пушкинское 
наследие – это наследие основателя на-
шего современного литературного языка, и 
взаимодействие с ним крайне важно на всём 
протяжении образовательного процесса. 
Столь болезненные просчёты необходимо 
быстро и уверенно исправлять. 

Самые широкие возможности для боль-
шой созидательной работы открывает проект 

федерального закона и программа КПРФ 
«Образование – для всех». У истоков их раз-
работки стояли нобелевский лауреат Жорес 
Алфёров, первый заместитель председателя 
Государственной Думы, профессор МГУ Иван 
Мельников, известный лидер образователь-
ного сообщества Олег Смолин. Активно про-
водят в жизнь наши идеи Владимир Кашин, 
Юрий Афонин, Дмитрий Новиков, Светлана 
Савицкая, Николай Коломейцев, Нина Оста-
нина, Николай Осадчий.

Российское образование вновь должно 
стать самым лучшим и современным. Для 
этого не обойтись без прочного материаль-
ного фундамента. Чтобы его создать, необхо-
димо добиться увеличения финансирования 
отрасли до уровня 7 % ВВП. Затраты на об-
разование – это не бремя для государства, 
как утверждают либеральные догматики и 
оптимизаторы. Нет ничего перспективнее, 
чем инвестиции в человека. 

Рост ассигнований призван сопровождать-
ся абсолютно принципиальными вещами. 
Нужна новая идеология в образовании. Ей 
необходимо основываться на идеях гуманиз-
ма и социального прогресса, справедливости 
и развития, научной объективности и патрио-
тизма, на сотрудничестве ученика и учителя, 
на равенстве возможностей вне зависимости 
от толщины кошелька родителей.

Наша программа «Образование – для 
всех» вобрала в себя лучшие профессио-
нальные практики и предложения образо-
вательного сообщества. Она многократно 
обсуждена в ходе парламентских слушаний 
и круглых столов. 

В образовании и во всех сферах жизни 
важнейшая задача наших законопроек-
тов – создавать условия для преодоления 
глубокого социального раскола, царящего в 
России. Ради этого мы предлагаем комплекс 
конкретных мер. Подушевое финансирова-
ние образовательных организаций подлежит 
ликвидации. Необходим возврат единой 
тарифной сетки и обеспечение достойной 
оплаты труда педагогических работников из 
федерального бюджета. Это обеспечит по-
вышение реальной зарплаты учителей и пре-
подавателей вузов. По уровню пенсионного 
обеспечения педагогов следует приравнять 
к госслужащим. Стипендия студентов не 

должна быть ниже прожиточного минимума, 
а его нынешний размер КПРФ предлагает 
увеличить вдвое.

Ключевой задачей должно стать повыше-
ние качества образования. Для достижения 
этой цели мы предлагаем отмену обяза-
тельной сдачи ЕГЭ и возврат к прежним, 
показавшим свою эффективность клас-
сическим советским методикам. Убеждён, 
что окончательный переход от «угадайки» 
к полноценной учебной подготовке благо-
приятно скажется на уровне знаний вы-
пускников школ и вузов. Это поможет стране 
ускорить развитие перспективных отраслей 
экономики, обеспечить подъём науки и рост 
благосостояния граждан.

Развитие образования должно сопро-
вождаться проведением качественно иной 
информационной политики. На смену при-
митивной развлекаловке в эфир федераль-
ных телеканалов должны прийти просвети-
тельские и научно-популярные программы 
в лучших советских традициях. Зритель в 
нашей стране имеет полное право на доступ 
к собственной культуре, столь долго провоз-
глашавшийся “неформатом”. Российские 
семьи будут рады смотреть в вечернем 
эфире отечественные кинофильмы, про-
славляющие подвиги героев своей Родины.

Дело подлинного возрождения России 
требует профессионально подготовленных 
кадров. В этой связи КПРФ выступает за 
соединение успешного исторического опыта 
и перспективных новаций, за превращение 
индустрии знаний в самую передовую от-
расль, в локомотив стремительного раз-
вития всей страны. 

Такой подход особенно актуален сегод-
ня, в условиях жёсткого геополитического 
противостояния с коллективным Западом. 
Развязанная им война против России ставит 
перед страной задачи предельной моби-
лизации всех сил и ресурсов, научного и 
технологического потенциала. 

Решить эти задачи с опорой на подго-
товленные кадры – залог нашей Победы, и 
КПРФ будет продолжать над этим работать 
не покладая рук.

Геннадий ЗЮГАНОВ,
председатель ЦК КПРФ.

В РЕАЛЬНОЙ БЕДНОСТИ — ПОЧТИ ПОЛОВИНА РОССИЯН
Росстат в очередной раз пускает пыль в глаза не только своим заказчикам из властных 

кабинетов, но и всем тем, кто ещё хоть в малой степени ориентируется на его статистику. 
А между тем реальные факты свидетельствуют о стремительном росте инфляции в стране 
и, соответственно, дальнейшем обнищании значительной части её населения. Причём в 
большинстве случаев ухудшения ситуации речь идёт именно о нищете наших граждан, 
среди которых больше всех страдают пенсионеры.

А ведь действительно, красоч-
ные данные об уровне инфляции, 
предоставляемые Росстатом, не 
имеют ничего общего с реаль-
ностью. Хотя, извините, имеет. 
Но широко рекламируемое ста-
тистиками снижение цен кое-где 
и кое на что не имеет никакого 
отношения к нашей реальной по-
вседневной жизни. Скорее, может 
вызвать только горькую усмешку 
у подавляющего большинства 
россиян.

Так, например, среди «параме-
тров», упавших в цене, значится… 
турпоездка в Объединённые Араб-
ские Эмираты, которая теперь 
обходится на 9% дешевле, чем в 

прошлом году. А туры, например, 
на Мальдивы и в Таиланд и вовсе 
подешевели на треть. Но, простите, 
какое это может иметь отношение 
к положению российских пенси-
онеров, едва сводящих концы с 
концами, да и то при помощи род-
ственников, поскольку «потянуть» 
самостоятельно питание, услуги 
ЖКХ и расходы на медицинское об-
служивание практически никому из 
них уже не под силу? И это при том, 
что всё вышеперечисленное как раз 
и дорожает. Сейчас, например, все 
мы с грустью наблюдаем, как ещё 
на 15% подорожало куриное мясо.

Увы, но приходится объяснять 
нашим статистикам, что при со-

ставлении своей отчётности им 
следовало бы обращать внимание 
на основные, главные параметры. 
Такие, например, как пресловутая 
продуктовая корзина. А ведь имен-
но вся продуктовая корзина первой 
необходимости в среднем подоро-
жала на 15%. А Росстат при этом 
пытается всех нас убедить, что 
уровень инфляции не превышает 
2–2,2%. Разве это не откровенная 
ложь?

Аналогичным образом оценива-
ется и уровень бедности в стране. 
Согласно официальной статисти-
ке, 19,5 млн россиян считаются 
бедными. Но это, как отмечено, 
официально. То есть под кате-

горию бедных подпадают те, кто 
получает менее установленной 
для такой оценки планки в 14500 
рублей. Однако, если человек 
имеет доход 15000 в месяц, он уже 
не считается нищим. Разве это не 
форменное издевательство над 
людьми?

Что же касается более реаль-
ных цифр, приводимых не свя-
занными с Росстатом экспертами 
и экономистами, то они говорят 
о том, что за чертой бедности 
реально проживают порядка 29 
млн человек, то есть 20% всего 
населения России. Если при этом 
посчитать также всех, кто не может 
позволить себе потратить на това-
ры первой необходимости более 
13500 рублей, то эта печальная 
цифра достигнет просто ужасаю-
щей отметки в 50%.

Как ни печально, такой подсчёт 
представляется гораздо более 

справедливым и точным. Ведь 
он учитывает реальные возмож-
ности, а не установленную некую 
планку для подсчётов на осно-
вании смехотворно выглядящего 
в современных условиях нашей 
жизни прожиточного минимума.

Где же выход из такого ужас-
ного положения? Он есть, но путь 
решения проблем лежит только 
через их реальное, а не основан-
ное на данных «бумажных стати-
стиков» осознание действующей 
властью всей драматичности 
положения доброй половины 
граждан страны. Однако до тех 
пор, пока не придёт такое осозна-
ние, а вместе с ним – реальные, 
а не «камуфляжные», решения и 
действия власти, многим россия-
нам грозит попросту вымирание 
от нищеты.

Николай ЕВСТАФЬЕВ.
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ОБРАЩЕНИЕ ДЕПУТАТОВ ФРАКЦИИ КПРФ В СОВЕТЕ НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ МО «ГОРОД МАЙКОП» К ИЗБИРАТЕЛЯМ

Дорогие избиратели!

Вновь избранные депутаты от КПРФ, 
Комитет Адыгейского республиканского 
отделения КПРФ и коммунисты Майкоп-
ского городского отделения КПРФ вы-
ражают особую благодарность всем, кто 
проявил гражданскую позицию и отдал 
голос за нашу партию. 

Вы проголосовали за кандидатов, 
выдвинутых Майкопским городским от-
делением КПРФ в условиях тотального 
давления в информационном поле на 
все население нашей большой Родины. 
Коммунистическая партия Российской 
Федерации всегда отстаивала интересы 
трудящегося населения, протестовала 
против антисоциальных решений, про-
водимых в стране. Власть специально 
атомизировала население, что и привело 
к антисоветизму, разобщению людей и 
потере чувства коллективизма и ответ-
ственности за будущее страны. Конечно, 
не все поддались этой пропаганде, по-
этому административная машина и дала 
сбой, не сумев отодвинуть коммунистов 
на третье место.

Подведём официальные итоги закон-
чившейся муниципальной избирательной 
кампании с трёхдневным голосованием 
по выборам депутатов в Совет народных 
депутатов муниципального образования 
«Город Майкоп» пятого созыва, про-
ходившей в период с 8 по 10 сентября 
2023 года.

Председатель ЦИК РА Нурбий Самогов 
сообщил итоги состоявшихся выборов. 
По партийным спискам в избирательной 
кампании принимали участие шесть по-
литических партий. «Единая Россия» 
набрала 61,17 % голосов избирателей, 
КПРФ – 12,88 % голосов, ЛДПР – 11,55 % 
голосов. Еще три партии – «Справедливая 
Россия», «Новые люди» и «Коммунисты 
России» – не преодолели барьер в 5% и, 

соответственно, не набрали необходимого 
числа голосов для участия в распределении 
мандатов.

Пора и нам, коммунистам, подвести 
итоги этого важного события и проанали-
зировать ход самих выборов. Трёхдневные 
выборы, состоявшиеся в городе Майкопе, 
как мы и ожидали, характеризовались 
жёстким прессингом со стороны властных 
структур. На самих избирательных участках 
было выявлено немало нарушений, среди 
которых были: традиционно высокий и, 
соответственно, недостоверный привоз 
бюллетеней для голосования на дому, 
препятствование со стороны членов УИК 
наблюдателям за ходом голосования и 
подсчетом голосов. Некоторые предсе-
датели участковых комиссий предлагали 
наблюдателям от КПРФ покинуть участок, 
даже членов комиссий с правом решающе-
го голоса от КПРФ отправляли домой под 
предлогом, что остальные члены комиссий 
справятся с поставленными перед ними 
задачами. Мы, конечно, понимаем, как они 
справлялись и какими методами, знаем и 
цели, поставленные перед ними, и видели 
всё это воочию. Всё это вызывало протест, 
приходилось обращаться с жалобами к 
председателям участковых комиссий, а 
порою и непосредственно к председателю 
ТИК города Майкопа Лариной Т.И. и вос-
станавливать законное прохождение из-
бирательного процесса.

Массовый характер носили факты 
фотографирования избирателями своих 
избирательных бюллетеней, с целью от-
рапортовать о выполнении поставленной 
перед ними задачи, проголосовать так, как 
приказал им начальник. Об этом говори-
ли, не стесняясь, сами проголосовавшие 
подобным образом. Следовательно, тот, 
кто отдавал подобный приказ, совершал 
преступление, препятствуя избирателю 
голосовать по его предпочтению.

Трёхдневное голосование измотало не 

только членов участковых избирательных 
комиссий, но и наблюдателей, честно ис-
полнявших свой гражданский долг. 

В итоге мы имеем новые депутатские 
фракции политических партий: «Единая 
Россия», КПРФ и ЛДПР – фракцию, состо-
ящую в основном из сотрудников пивова-
ренного завода. 

Поздравляем избирателей и жителей 
города с избранием нового состава Совета 
народных депутатов МО «Город Майкоп». 
Только депутатские фракции КПРФ в 
Госсовете-Хасэ Республики Адыгея и в 
Совете народных депутатов МО «Город 
Майкоп» защищали на постоянной основе 
социальные права жителей муниципали-
тета. Мы просили избирателей отнестись 
к этой информации серьёзно, но практика 
показала, что не все проявили бдитель-
ность в этом важнейшем для всего насе-
ления вопросе. Эту ситуацию усугубила 
и установка либеральной власти России: 
привести в ходе этой избирательной кам-
пании на второе место ЛДПР. Это наглядно 
продемонстрировано итогами голосования 
по стране. Избиратели, отдавшие голоса 
за КПРФ, и сплочённая команда наблю-
дателей не позволили выполнить эти 
властные установки в Майкопе. При всём 
их старании, ЛДПР оказалась на третьем 
месте, но используя административный 
ресурс - массовое голосование на дому 
и приказы начальства работникам голо-
совать не по совести, ЛДПР получила 
4 депутатских мандата. Впрочем, эти 
депутаты будут голосовать на сессиях по 
всем вопросам единодушно с депутатами 
фракции «Единая Россия». 

Команда кандидатов в депутаты от 
КПРФ, активисты и члены партии провели 
большую агитационную работу среди на-
селения города, а наблюдатели защитили 
результаты проголосовавших за КПРФ от 
фальсификации на выборах.

Уважаемые наблюдатели и те избирате-

ли, которые отстояли второе место для 
КПРФ, должны знать, что мы, депутаты, 
получившие мандат при вашем актив-
ном участии, продолжим работу по за-
щите социальных и экономических прав 
жителей муниципалитета. Благодарим 
Вас за активную гражданскую позицию, 
а наблюдателей – за стойкость в от-
стаивании принципов честных выборов, 
проявленные в работе на избирательных 
участках. Без Вашей решительности, ко-
торая порою удерживала особо ретивых 
председателей участковых комиссий, мы 
могли и не удержать результат выборов. 
Да, конечно, и сотрудники Комитета Ады-
гейского республиканского отделения 
КПРФ активно и постоянно вносили свою 
весомую лепту в общее дело, в борь-
бу за социализм. Коммунисты в своей 
оппозиционной борьбе за социальную 
справедливость встречают большое со-
противление от властных структур, но 
полны решимости и в дальнейшем бо-
роться за социальные права населения 
муниципалитета.

Наша задача состоит ещё и в том, что-
бы не только сохранить для будущих поко-
лений идеологию, завещанную великими 
вождями – В.И. Лениным и И.В. Сталиным 
и их соратниками, но и наполнить её но-
выми теоретическими знаниями, которые 
помогут нам, на новых современных 
реалиях, приобщать массы населения не 
только к борьбе за экономические права, 
но и к постановке политических целей, в 
борьбе за лучшее будущее нашей великой 
России.

«Наше дело правое! Победа будет за 
нами!» 

Депутаты фракции от КПРФ 
в СНД МО «Город Майкоп»

 Николай ЮРЬЕВ, 
Марина СИТНИКОВА, 
Владимир СТАСЕВ.

Иван МЕЛЬНИКОВ: о результатах Единого 
дня голосования – 2023

8–10 сентября 2023 года в России прошел очередной «единый день голосования». 
Предварительные результаты региональных выборов прокомментировал Первый за-
меститель Председателя ЦК КПРФ Иван Мельников

– Уже третий год выборы про-
ходят в неординарном социаль-
ном и политическом контексте. 
И особенности этого контекста 
нарастают. Они сказываются и на 
ходе кампаний, и на мотивации 
граждан, и на повестке. 

Прошлый единый день голосо-
вания в тех регионах, где сейчас 
состоялись выборы, проходил в 
2018 году. Это было время, когда 
была затеяна резонансная пенси-
онная реформа, когда были иные 
двигатели внутриполитической 
борьбы и еще другие избиратель-
ные правила: без доминирования 
цифровых технологий, без трех-
дневки, без ощутимого отхода 
от пропорциональной системы 
выборов в сторону смешанной и 
креном в одномандатные округа. 

Поэтому нынешние резуль-
таты, как успешные, так и не 
очень успешные, нужно не толь-
ко сравнивать с прежними, но и 
рассматривать их в привязке к 
сегодняшнему дню. 

И в этом плане мы можем 
быть удовлетворены тем, что в 
тяжелейших условиях сохраня-
ем статус второй политической 
силы страны, остаемся наиболее 
устойчивыми ко всем нововведе-
ниям и технологиям, которые во 
многом используются для того, 
чтобы сдерживать укрепление и 
развитие наших позиций. 

Мы приняли участие в 19-ти 
из 21 кампаний по выборам гу-
бернаторов, и у нас 2 победы и 
14 вторых мест. С учетом особой 

сложности таких выборов эти 16 
кампаний можно признать успеш-
ными. Там, где у нас вторые ме-
ста, процент объективно не такой 
высокий, как хотелось бы. Однако 
среди всех других парламентских 
партий, у которых бывают только 
«вспышки» удачных результатов, 
КПРФ по-прежнему остается един-
ственной, кто по всей стране может 
конкурентно вести персональные 
кампании такого уровня государ-
ственной ответственности. Это мы 
показали и сейчас. 

Отдельно нужно сказать о глав-
ном: победах наших кандидатов в 
Орловской области и Республике 
Хакасия. Эти кампании объединяет 
то, что обе они были «перевыбор-
ными», что оба наших кандидата 
имели аргументы, чтобы мощно 
отчитаться о своей работе перед 
избирателями, и оба личным при-
мером показывали, какими должны 
быть честные выборы. Достаточно 
сказать, что будучи действующими 
главами регионов они наравне 
со всеми принимали участие в 
дебатах. 

Отличает кампании то, что Ан-
дрей Клычков в Орловской области 
был одновременно и кандидатом 
от КПРФ и кандидатом, публично 
поддержанным Президентом. И не 
удивительно, что получил очень вы-
сокий результат – 82%. А Валентин 
Коновалов в Хакасии боролся во-
преки высокому информационному 
и административному противодей-
ствию партии власти, но даже в 
таких условиях набрал более 63%. 

Особо стоит сказать о выборах 
в Алтайском крае, где к выборам 
по сути не была допущена наш 
кандидат Мария Прусакова. Многие 
сходятся во мнении, что это серьёз-
но сказалось на явке избирателей, 
и таким образом был предотвращен 
как минимум второй тур. И это тоже 
нужно держать уме с политической 
точки зрения.   

Если смотреть на выборы в 
региональные законодательные 
собрания, то они прошли в 16-ти 
«старых» регионах и 4-х новых. 

Помимо «Единой России», толь-
ко КПРФ будет во всех 20-ти реги-
ональных парламентах. У нашей 
партии 1 убедительная победа в 
Хакасии и 11 вторых мест, среди 
которых стоит выделить яркий 
результат в Ненецком автономном 
округе, где у нас почти 25%, а также 
Республику Калмыкия, где наши 
товарищи нарастили процент по 
сравнению и с выборами 2018 года, 
и с выборами в Государственную 
Думу 2021 года. Кроме того, среди 
вторых мест у нас и два знаковых: 
в Донецкой Народной Республике 
и Херсонской области. Хорошо 
понятно, что выборные процедуры 
на новых территориях имели совер-
шенно особую специфику, которую 
нельзя сравнивать с другими регио-
нами. Но сегодня было политически 
важно, чтобы выборы там состоя-
лись в принципе, и то, что в 2-х из 
4-х новых субъектов наша партия 
выступила максимально успешно, 
–стратегически важный результат.  

Наш Штаб ничего не ретуширует, 

мы видим, что из-за снижения роли 
партийных списков и укрепления 
административного ресурса в одно-
мандатных округах в целом у нас 
снизилось общее число мандатов 
по сравнению с циклом 2018 года. 
Видим, что в Якутии и Ульяновской 
области, в Бурятии и Иркутской 
области, где партия власти про-
валивалась в конкуренции с КПРФ, 
были предприняты контрмеры, 
некоторые из которых пока что 
сработали.   

Однако в целом, интеграль-
но и качественно, на выборах в 
региональные законодательные 
собрания мы также показали наи-
лучшую устойчивость. Так, по всем 
20-ти регионам КПРФ завоевала 
79 мандатов (72 по спискам и 7 
по округам), ЛДПР – 52 мандата, 
«Справедливая Россия» – 25 ман-
датов, «Новые люди» – 22 мандата. 
То есть у нас больше мандатов, чем 
у ЛДПР и «Справедливой России» 
вместе взятых. 

При этом стоит отметить и новые 
крупные тенденции этого цикла. 
«Справедливая Россия» не вы-
держала давления новых условий 
и уже близка к тому, чтобы утратить 
статус общефедеральной силы. У 
них ни одного (!) второго места, все-
го 2 третьих места, а в 7 региональ-
ных парламентов они вообще не 
прошли. По статусу приблизились 
к «Новым людям», которые пока 
остаются партией локальных успе-
хов. Благодаря личному авторитету 
и образу Сарданы Авксентьевой, 
они объяснимо на втором месте 
в Якутии, на третьем в Бурятии и 
Калмыкии. 

Более неприятная тенденция 
– рост числа вторых мест ЛДПР и 
тех регионов, где они стали дышать 
в спину. Этой партии предрекали 
небытие после ухода из жизни 
Владимира Жириновского. Однако 
политическая конъюнктура вы-

толкнула нынешнюю ЛДПР фак-
тически на то место, которое мы 
раньше называли «второй ногой» 
партии власти применительно к 
«Справедливой России». Новые 
большие ресурсы и союзнические 
отношения с «Единой России» 
практически по всем вопросам 
сказались и на результатах. На-
сколько этот эффект долгосроч-
ный или временный, сегодня 
сказать сложно. Но нужно будет 
анализировать конкретные регио-
ны, ситуации, расклады и делать 
поправки на это в работе.

Анализируя результаты, мы 
также должны понимать, что два 
последних года мы работаем 
при отсутствии электоральной 
мобилизации, фокус внимания 
к выборным кампаниям снижен. 
Это понятно, объяснимо. Поэтому 
помимо глубокого анализа и прак-
тических выводов из прошедшей 
кампании, которые нам еще пред-
стоят, важно в целом продумать и 
донести до общества мотивацию 
активного участия в выборах, а 
также активизировать дискуссию 
вокруг системы выборов в целом. 
Для этого у нас на руках автори-
тетный документ: внесенный в 
Государственную Думу Избира-
тельный кодекс. 

Наша партия выступает за 
консолидацию и солидарность 
в условиях беспрецедентного 
внешнего нажима и историче-
ских вызовов, стоящих перед 
страной. Мы это подтверждаем 
действиями. Но мы не считаем, 
что выборы – оптимальное место 
для консолидации. Это место для 
честной, конструктивной, принци-
пиальной конкуренции, и её ме-
ханизмы должны быть одинаково 
прозрачными для всех участников 
выборов. 

 Пресс-служба ЦК КПРФ.
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Социальный калейдоскоп
Инженеры пошли 
работать курьерами

Каждый третий курьер в России 
оказался обладателем инженер-
но-технической специальности, 
еще 17% окончили экономический 
или финансовый факультеты ву-
зов, а 10% имеют профессию в IT-
отрасли. Об этом свидетельствует 
опрос, проведенный порталом 
Работа.ру. Параллельно в другой 
отрасли работают 43% достав-
щиков с высшим образованием. 
Доход курьеров на 30% выше, чем 
у дипломированного инженера.

Миллиону учеников 
не хватило мест 

в школах 
Российские школы испытывают 

проблемы: ученикам не хватает 
мест – вместо 25 человек в клас-
сах по 38, все больше детей учат-

ся во вторую смену, в некоторых 
учебных заведениях нет канализа-
ции и отопления, учителя работают 
в два раза больше нормы. В общей 
сложности сейчас для 980 тысяч 
школьников нет мест в классах. В 
аварийном состоянии 8% сельских 
школ в Дагестане, по 6% – в Якутии, 
Карачаево-Черкесии и Тыве, а так-
же по 6% городских школ в Чечне 
и Еврейской автономной области. 
Проблемы есть и в нагрузке учите-
лей: вместо положенных 18 часов в 
неделю они работают до 40 часов. 
Об этом в своем исследовании рас-
сказал проект «Если быть точным».

10% россиян 
находятся в глубокой 

депрессии
По результатам исследования 

Агентства стратегических иници-
атив, почти 10% граждан России 
находятся в состоянии глубокой 
депрессии. Среди самых массовых 

ситуаций – длительная тяжелая 
болезнь, смерть близкого человека 
и погашение крупного кредита. Кри-
тичная проблема в семьях – наси-
лие. Очень много людей сталкива-
ются с депрессией и одиночеством, 
заявила гендиректор АСИ Светлана 
Чупшева.

Более трети 
россиян живут 
меньше, чем на 
900 руб. в день

В то время как официальная 
статистика отчитывается о при-
ближении средней зарплаты в 
России к планке 80 тысяч рублей, 
подавляющее большинство рос-
сийских граждан не видят таких 
денег в своих карманах. Две трети 
россиян (64,4%) живут на доход 
ниже 45 тысяч рублей в месяц, 
свидетельствуют данные Росстата 
по социально-экономической диф-

ференциации населения. Более 
трети (37,7%) получают в месяц 
до 27 тысяч рублей. Каждый пятый 
имеет доход ниже 19 тысяч рублей 
в месяц. А каждый восьмой живет 
на сумму ниже 14 тысяч рублей.

«Родители» сдали 
в детдома 20 тысяч 

детей
Число российских детей, лишив-

шихся попечения родителей, вы-
росло за полгода до 38 тысяч. При 
этом еще порядка 20 тысяч детей 
в детдома «временно» сдали соб-
ственные родители. Об этом сооб-
щили в аппарате уполномоченного 
при президенте по правам ребенка 
в РФ. Эксперты полагают, что сирот 
при живых родителях в российских 
детдомах может быть не 20 тысяч 
человек, а в 1,5 раза больше – око-
ло 30 тысяч. Основной причиной 
помещения ребенка в приют для 
родителей, как правило, становятся 

жизненные трудности и тяжелое 
материальное положение. 

Льготы абитуриентам 
«пионерии» 

«Активным участникам новой 
пионерии в России необходимо 
начислять дополнительные баллы 
ЕГЭ при поступлении в вузы», – 
заявили в Госдуме. Сейчас абиту-
риенты вузов могут рассчитывать 
на дополнительные баллы за 
значительные успехи в спорте, при 
наличии золотой медали в школе 
или красного диплома среднего 
специального учебного заведения, 
а также за участие в волонтерской 
деятельности. Важно вернуть 
привлекательность для молоде-
жи традиционных нравственных 
ценностей – вовлекать подраста-
ющее поколение в патриотические 
общественные движения.

«Советская Россия».

ХРОНИКА
работы фракции КПРФ в Парламенте Республики Адыгея

в июле – сентябре 2023 года
В указанный период фракция продол-

жала выполнять предвыборную программу 
избирательного объединения «Адыгейское 
республиканское отделение политиче-
ской партии КПРФ» на 2021 – 2026 годы. 
Работа велась по четырем основным на-
правлениям: законодательные инициативы 
депутатов – членов фракции; участие в 
контрольных парламентских мероприя-
тиях; непосредственное представление 
интересов избирателей по их обращениям, 
заявлениям, письмам и жалобам; участие 
в общественно-политической жизни партии,  
республики и страны.

По предложению депутатов – членов 
фракции Евгения Салова, Ирины Ви-
кленко, Схатбия Шевоцукова Госсовет – 
Хасэ РА поддержал на XXVI заседании 28 
июля проекты федеральных законов «О 
внесении изменений в Лесной кодекс Рос-
сийской Федерации и статью 98 Земельного 
кодекса Российской Федерации» (в части 
уточнения ограничений при размещении 
лыжных трасс, троп и дорожек); « О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «Об 
охоте и сохранении охотничьих ресурсов» 
и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федера-
ции» (в части увеличения законодательно 
установленной площади общедоступных 
охотничьих угодий); «О внесении изменений 
в Закон Российской Федерации «О недрах» 
(в части совершенствования  правового 
регулирования  вопросов, связанных с 
осуществлением геологического изыскания 
недр).

Госсовет – Хасэ РА рассмотрел на  XXVI 
заседании проекты законов «О внесении 
изменений в Закон Республики Адыгея 
«О реализации полномочий органов госу-
дарственной власти Республики Адыгея в 
сфере отношений, связанных с охраной 
окружающей среды», «О внесении из-
менений в Закон Республики Адыгея «О 
регулировании отдельных правоотношений 
в области охраны атмосферного воздуха» 
и «О регулировании отдельных вопросов 
в сфере создания и обеспечения охраны 
особо охраняемых природных территорий 
республиканского и местного значения», 
внесенные в порядке законодательной ини-
циативы депутатом Евгением Саловым, и 
принял их в первом чтении.

5 июля депутат Евгений Салов напра-
вил обращение генеральному директору 
АО «Газпром Газораспределение Майкоп» 
в интересах пенсионера В.К. Озерина из 
станицы Абадзехской Майкопского района 
о сроках льготной газификации его домов-
ладения.

В тот же день поступил ответ главы Ай-
рюмовского сельского поселения О.А. Ко-
валенко на депутатский запрос Евгения 
Салова о подготовке проектно-сметной 
документации на реконструкцию системы 
водоснабжения в поселке Новом Гиа-

гинского района. В нем сообщается, что 
инженерно-изыскательская и проектно-
сметная документация на «Строительство 
водопроводных сетей в поселке Новом», 
«Строительство водозаборного узла по улице 
Набережной поселка Новый», «Реконструк-
ция   водозаборного узла по улице Западной 
поселка Новый» подготовлена и проходит 
государственную экспертизу. Ее прохождение 
послужит основанием для включения строи-
тельства данных объектов в государственную 
программу на 2024 год.

6 июля под председательством первого 
секретаря рескома, руководителя фракции 
Евгения Салова состоялось очередное за-
седание Бюро Комитета республиканского 
отделения КПРФ. Рассмотрены вопросы 
текущей и перспективной работы республи-
канского партотделения, утверждены планы 
работы рескома на второе полугодие 2023 
года. В заседании приняли участие члены 
фракции, секретари рескома КПРФ Схатбий 
Шевоцуков и Елена Москаленко.

13 июля руководитель фракции, предсе-
датель парламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию Евгений 
Салов принял участие в митинге прощания 
с заместителем командующего Южным во-
енным округом, генерал-лейтенантом Оле-
гом Цоковым, погибшим при выполнении 
служебно-боевых задач в ходе специальной 
военной операции Вооруженных Сил России 
на Украине. Олег Юрьевич Цоков – участ-
ник многих военных операций, кавалер трех 
орденов Мужества, других боевых и полко-
водческих наград. Представлен к присвое-
нию звания Героя Российской Федерации 
(посмертно).

14 июля поступил ответ заместителя про-
курора Республики Адыгея, старшего совет-
ника юстиции А.З. Беретаря на депутатское 
обращение Евгения Салова в интересах 
членов СНТ «Дружба» г. Майкопа.

В нем говорится: «По результатам над-
зорной проверки доводы заявления нашли 
свое подтверждение.

В частности, в нарушение требований 
действующего законодательства при расче-
те платы за потери электрической энергии, 
возникающие в объектах электросетевого 
хозяйства садового товарищества, Адыгей-
ским филиалом ПАО «ТНС энерго Кубань» 
(далее – ПАО) не учитываются 216 собствен-
ников садовых участков, что приводит к не-
обоснованному увеличению произведенных 
начислений оставшимся 635 абонентам.

В этой же связи прокуратурой г. Майкопа 
10.07.2023 года в ПАО внесено постанов-
ление, в котором также поставлен вопрос о 
привлечении виновного должностного лица 
к установленной законом ответственности.

О результатах рассмотрения акта проку-
рорского реагирования Вы будете уведом-
лены дополнительно».

18 июля под председательством перво-
го секретаря рескома КПРФ, руководителя 

фракции Евгения Салова состоялось внео-
чередное заседание Бюро рескома партии. 
Рассмотрены вопросы, связанные с участи-
ем кандидатов от Майкопского городского 
отделения КПРФ в кампании по выборам 
депутатов Совета народных депутатов муни-
ципального образования «Город Майкоп» и 
другие. В заседании приняли участие члены 
фракции, секретари рескома партии Елена 
Москаленко и Схатбий Шевоцуков, а так-
же кандидаты в депутаты СНД МО «Город 
Майкоп» (в общей части списка кандидатов) 
Николай Юрьев – секретарь рескома, зав-
отделом по взаимодействию с рабочим и 
профсоюзным движением; Марина Ситни-
кова – секретарь рескома, завюротделом, 
Владимир Стасев – член Бюро рескома,  
заведующий информационно-аналитическим 
отделом.

В тот же день председатель парламент-
ского комитета по туризму, экологии и при-
родопользованию Евгений Салов принял 
участие в рабочем совещании депутатов 
Госсовета и руководителей органов испол-
нительной власти республики по вопросам 
приведения норм республиканского законо-
дательства в соответствие с федеральными 
законами.

19 июля во втором номере журнала «Ли-
тературная Адыгея» за этот год вышел в свет 
очерк писателя-историка Евгения Салова 
«НКВД и ГРУ против «Эдельвейса». Совет-
ская разведка и контрразведка в схватке 
за Солнечное сплетение Евразии». Публи-
кация посвящена предстоящему 80-летию 
полного освобождения Кавказа от немецко-
фашистских захватчиков (9 октября 1943 
года). В ней представлена драматическая 
картина противоборства советских чекистов и 
германских спецслужб на секретном фронте 
битвы за Кавказ.

Актуальный очерк открывает упомянутый 
номер журнала, задавая общественно-по-
литический тон подготовке к знаменатель-
ной дате в истории Великой Отечественной 
войны.

20 июля первый секретарь рескома КПРФ, 
руководитель фракции Евгений Салов 
провел рабочее совещание с сотрудниками 
аппарата республиканского комитета партии 
по вопросам участия кандидатов от КПРФ в 
выборах депутатов Совета народных депута-
тов г. Майкопа 10 сентября 2023 года.

24 июля руководитель фракции, предсе-
датель парламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию Евгений 
Салов принял участие в работе Президиума 
Госсовета – Хасэ РА. Рассмотрены вопросы 
готовности законопроектов к очередному, 
XXVI заседанию республиканского Парла-
мента.

В тот же день в адрес участника лик-
видации последствий Чернобыльской ка-
тастрофы, кавалера ордена Мужества 
Н.М. Фалеева поступил ответ заместителя 
Управляющего Отделением Фонда пенси-

онного и социального страхования Рос-
сийской Федерации по Республике Адыгея 
на обращение депутата Евгения Салова 
в интересах чернобыльца-ликвидатора. 
В нем сообщается, что «в связи с переез-
дом из Липецкой области выплатное дело 
получателя мер социальной поддержки 
поставлено на учет по новому месту жи-
тельства в Республике Адыгея. В данной 
связи выплата ежемесячной компенсации в 
возмещении вреда, причиненного здоровью 
от воздействия радиации впоследствии ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС, за май-
июнь 2023 года осуществлена в июле этого 
года. Далее средства за прошедший месяц 
будут поступать регулярно в установленное 
для этого время». 

26 июля вышел в свет историко-био-
графический роман писателя-историка 
Евгения Салова «Военный агент наш в 
Вене». Многоплановое художественно-до-
кументальное исследование посвящено 
легенде русской военной разведки XIX 
века – генерал-лейтенанту Генштаба 
Российской императорской армии барону 
Федору Торнау (Торнову) в австрийский 
период его жизни и службы под дипло-
матическим прикрытием: с июля 1856-го 
по июнь 1873-го годов. Фабула романа, 
полная острых коллизий и психологиче-
ских драм, основана на воспоминаниях о 
первом венском пятилетии самого барона, 
опубликованных в журнале «Исторический 
вестник» в 1897 году, и на материалах из 
коллекции «Австро-Венгрия» Российского 
государственного военно-исторического ар-
хива – РГВИА. Работе с этими источниками 
автор книги посвятил семь отпускных сентя-
брей в 2014–2020 годах, назвав позже свое 
исследовательское время Семисентябрием 
в РГВИА – бывшем Лефортовском дворце 
Петра I на Яузе, в Москве.

Новое издание может быть интересно 
тем, кого увлекают неизвестные страницы 
истории отечественной разведки в напол-
ненный военными потрясениями, суровый 
для России и Европы XIX век. Тогда на 
землях и в изощренных умах Старого Света 
завязывались узлы грядущих межгосудар-
ственных драм, историческое эхо которых 
громовым гулом отзывается в геополитиче-
ских столкновениях нашего времени.

28 июля члены фракции Евгений 
Салов, Адам Богус, Ирина Викленко, 
Елена Москаленко и Схатбий Шевоцуков 
приняли участие в  XXVI заседании Госу-
дарственного Совета – Хасэ Республики 
Адыгея, завершившем первое парламент-
ское полугодие.

1 августа депутаты  Государственного 
Совета – Хасэ Республики Адыгея ушли 
на парламентские каникулы, не прерывая, 
однако, исполнение своих депутатских обя-
занностей в избирательных округах.

Пресс-служба рескома КПРФ.
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Индекс ПА 116

Цена свободная

Статистика

Проблема

СОЛЯРКИ НЕТ! БУДЕТ ГОЛОД!
Поколение советских людей хорошо помнит, что цена бензина была 4 копейки, а ди-

зельного топлива – 2 копейки за литр. Дизельное топливо или солярка – это самая низкая 
фракция нефтяного дистиллята, она хранилась у владельцев в цистернах в чистом поле 
без замков и охраны. Никто и не соблазнялся на кражу этого почти бесплатного продук-
та. Солярка использовалась только тракторами и комбайнами, именно теми машинами, 
которые работали целый день и расходовали много горючего. Вот и было оно дешевым 
и почти не влияло на цену сельхозпродукции. 

А как сегодня? А сегодня со-
лярка стоит 90 рублей за литр, а 
самый дорогой 95-й бензин – 50 
рублей за тот же литр.

– Да что же это делается? Что 
творится? – причитают расстро-
енные работники сельского хозяй-
ства. – При таких ценах и урожай 
не соберем, и озимые не посеем!

Ну и что? Сегодня урожай Рос-
сия собирает на другой ниве. 

Вспомните, в прошлом году 
урожай был не только на зерно-
вые, гораздо больше собрали на 
золотой ниве расколосившихся 
миллиардеров. Комбайны жур-
нала Forbs набрали сверх плана 
22 российских долларовых мил-
лиардера, в закрома которых 
ссыпалось 12 триллионов рублей. 
Это вам не солярка!

«Нефти продали 535 милли-
онов тонн, на 2% больше, чем в 
2021 году, экспорт вырос на 7%. 
В 2023 году планируют добыть 
515 млн  тонн  с  учетом  реше-
ний о ее сокращении в рамках 
ОПЕК», – заявил журналистам 
вице -премьер  РФ  Александр 
Новак. При этом потребление 
нефтепродуктов внутри страны 
осталось на уровне прошлых лет 
и никаких проблем нет. 

Тогда почему взлетела цена 
на дизельное топливо? Его что, 
не  хватает? Не  хватает  сове-
сти и не хватает палки, которой 
бьют по рукам хапуг – спекулян-
тов, которые разлаживают нашу 
экономику. Вот они иноагенты, 
которые вредят стране, взять бы 
их за одно место! Но не торопи-

тесь, они находятся под охраной 
правительства. Это в СССР их на-
зывали спекулянтами, а сегодня 
они трейдеры. Это они скупают 
на бирже дизельное топливо по 
внутренним ценам и продают за 
рубежом по мировым. Это они 
создали ажиотажный спрос и на-
гнали астрономическую цену на 
самый дешевый продукт.

Хуже того, дизельного топлива 
нет даже по цене 90 рублей за 
литр. Спекулянты раскупили и вы-
везли все, а своим кормильцам не 
оставили ничего. НПЗ не успевают 
вырабатывать солярку и, по «свя-
тым» законам рынка, обеспечива-
ют, прежде всего, спекулянтов, а 
потом, может быть, зимой, дадут 
дизтопливо для уборки урожая и 
сева озимых. 

По каким экономическим зако-
нам живёт Россия, где очевидное 
и невероятное исключают друг дру-
га? Зачем создали Министерство 
цифрового развития, невразуми-
тельно бормочат о цифровизации, 
IT-технологиях, цифровом рубле, 
если нет элементарного понима-
ния, что в селе один летний день 
год кормит. Это было понятно 
даже безграмотным крестьянам 
шестнадцатого века, но неведомо 
российскому правительству. 

Не день, уже целый месяц ни-
каких мер никто не принимает. 
Минсельхоз предупредил о срыве 
полевых работ из-за нехватки 
топлива и потребовал 500 тысяч 
тонн солярки. 

Можно это сделать? Можно! 
Достаточно запретить экспорт ди-
зельного топлива или посадить в 
тюрягу черных трейдеров. Но ни 
того, ни другого правительство не 
делает. Тогда кому же служит это 
правительство? 

Хлеб еще не убран! Сейчас идет 
уборка корнеплодов и капусты. 
Если не запасем на зиму борщевой 
набор, то весной цена на него взле-
тит выше, чем на солярку. За это 
форменное безобразие в советское 

время …. Хотя, стоп! Такого безоб-
разия в советское время в принци-
пе быть не могло, и уж чего-чего, а 
борщевого набора всегда хватало 
с лихвой, и стоил он копейки, так 
же как и солярка. Тогда не было 
электронного правительства и по-
вальной цифровизации, но было 
умное правительство, которое 
курс доллара держало на уровне 
75 копеек, цены не росли, слово 
инфляция никому не было извест-
но, а трейдеры сидели в местах не 
столь отдаленных. 

Если не вернемся к этим со-
ветским ценностям, удачи россий-
скому народу не видать. Спекуля-
тивная экономика не приносила 
успехов ни одному государству. 
Мы живем на земле, чтобы соз-
давать материальные блага, а не 
делать из денег деньги. Деньгами 
сыт не будешь! Но нынешнее 
руководство страны, 30 лет ис-
поведующее спекулятивные прин-
ципы, этого никогда не понимало 
и никогда не поймет! 

Николай АРЕФЬЕВ,
Первый заместитель 

Председателя Комитета ГД 
по экономической политике. 

НЕПОСИЛЬНЫЙ ТРУД?
За 10 лет в России нагрузка на учителей выросла на 27%, а заработная 

плата – на 2%. 1 сентября 2023 года в школы пошли 18,1 млн учеников, 
на 380 тысяч больше, чем 2022 году. Это данные из системы «ЕМИСС. 
Государственная статистика».

Из-за демографического бума, начав-
шегося в середине нулевых, за последние 
10 лет школьников в России стало на 31% 
больше. В 2013 году их было 13,9 млн. А 
вот учителей не прибавилось. Если в 2013 
году их насчитывалось 1,06 млн, то сейчас 
прирост составил всего 2% (1,08 млн, что 
видно из подсчетов интернет-издания 
«Равенство медиа», взятых из Росстата и 
Минпросвещения). В результате нагрузка на 
преподавателей только за счет роста числа 
учеников выросла на 27%. 

При этом оплата труда работников об-
разования, опять же по данным Росстата, в 
реальном исчислении за вычетом инфляции 

за 10 лет выросла всего на 2%. В среднем по 
стране рост зарплат составил 26%. Стреми-
тельный подъем оплаты труда педагогов на-
блюдался в 2010–2013 годах, когда зарплату 
работникам образования проиндексировали 
на 51%. С тех пор наблюдается стагнация. 
Лишь в 2023 году учителям значительно 
повысили заработок. В первом полугодии 
2023 года в годовом исчислении зарплата 
составила 55831 рубль до вычета налогов. 
Это на 11% выше уровня 2022 года, но и на 
1/5 ниже средней по стране. 

Если посчитать зарплату учителей через 
прожиточный минимум (ПМ), то результаты 
получатся еще более скромными. Если в 

2013 году учителя зарабатывали 3,7 ПМ, то 
в 2023-м даже с учетом роста – 3,5. 

Сейчас на одного учителя в среднем 
приходится по 16,7 учеников. За 30 с 
лишним лет оптимизации системы обра-
зования под сокращение попала четверть 
преподавателей. А если взять за норму 
14 учеников на учителя, как в 1990 году, 
то дефицит кадров составляет не менее 
190 000 человек.

Больше всего учителей не хватает в 
Тюменской, Калининградской области и 
Краснодарском крае. По данным Банка до-
кументов Минпросвещения, в 2022 году на 
одного учителя приходилось: в Тюменской 
области 22 ученика, Краснодарском крае 
– 21, в Калининградской области, Севасто-
поле – по 20, в Московской области – 19, 
Дагестане – 12, Чукотском АО – 11, Курской 
области – 11, Якутии – 11, Калмыкии – 10. 
В среднем по России – 16,4, в России 1990 
года —14,3. 

Владислав ЛЯДОВ.

НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ? ЗАБУДЬТЕ!
«Никакой деприватизации не намечается, никакой деприватизации не 

будет. Вот это я вам могу точно сказать. То, что прокуратура активно рабо-
тает по отдельным направлениям, по отдельным как бы компаниям, — ну, 
правоохранительные органы имеют право оценивать то, что происходит в 
экономике в конкретных случаях. Да, но это не связано с какими-то реше-
ниями по поводу деприватизации. Этого не будет». Эти слова, сказанные 
президентом РФ В.В. Путиным в ходе работы Восточного экономического 
форума, приводит ТАСС.

Это тот случай, когда иронизировать 
невозможно. Всё слишком серьёзно и 
рисует стране плохую перспективу. Темы 
отношения власти к национализации 
наша газета касалась не раз, в том числе 
и в последнее время. Не только КПРФ, 
но и честные специалисты, оценивая то 
положение, в котором оказалась сегодня 
Россия, в один голос говорят, что без наци-
онализации из него не выйти. Но слышали 
мы их только на Орловском экономическом 
форуме, который наша партия провела 
минувшим летом. В государственных СМИ 
обсуждение национализации практически 
табуировано.

Для тех, кто запамятовал, вкратце на-
помним последние громкие заявления на 

эту тему. В апреле нынешнего года мы об-
ратили внимание («Тень гайдаровщины», 
№36 от 13.04 2023 года) на статью в РБК 
главы банка ВТБ Андрея Костина, где он 
обосновал необходимость проведения но-
вого этапа приватизации госсобственности. 
Спустя месяц минфин РФ устами замести-
теля главы ведомства Алексея Моисеева 
засвидетельствовал, что «никто не против» 
новой большой приватизации («Оплот либе-
рализма-монетаризма», №48 (31397) 16—17 
мая 2023 года).

Потом состоялся 26-й Петербургский 
международный экономический форум. 
Тут уже заявления пошли кучно («Форум 
имени Чубайса», №61 (31410) от 16—19 
июня 2023 года). Ожидаемо поддержал 

инициативу Костина глава Сбера Гер-
ман Греф. В преддверии ПМЭФ он дал 
интервью всё тому же РБК и на вопрос о 
приватизации ответил так: «...Проблемы 
можно решать в том числе с помощью 
продажи каких-то кусков государственной 
собственности». Следом поддержал идею 
распродажи госсобственности и помощник 
президента РФ Максим Орешкин. А глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина забила гвоздь, 
предупредив о «риске реставрации пла-
новой экономики».

И вот пришёл черёд высказаться главе 
государства, что он и сделал, сняв все во-
просы. Отношение власти к национализа-
ции предельно понятно: президент даже не 
стал произносить это слово и заменил его 
некоей «деприватизацией».

Кто там хотел национализации ключевых 
отраслей экономики? Забудьте! Результа-
ты ельцинско-гайдаровско-чубайсовского 
дерибана народного богатства священны и 
неприкосновенны.

Михаил КОСТРИКОВ,
Газета «Правда».

Цифры

Продажи алкоголя 
выросли в 2023 г. на 2,7%. 
С 2019 г. прирост – 10%
Продажи алкоголя в январе–июле 2023 г. 

выросли в годовом выражении до 6,6 л на 
душу населения, что на 2,7% больше, чем 
в 2022 г. (6,4 л). С 2019 г., когда оборот был 
6,0 л, рост составил 9,6% – подсчитало 
«Равенство» по данным Росстата. Продажи 
спиртного растут уже 6 лет подряд.

Это не обязательно противоречит дан-
ным министра здравоохранения Михаила 
Мурашко, который сообщил на днях, что 
с 2019 г. потребление упало на 5%: «В 
2019 г. на 1 человека в год приходилось 
9,1 л этанола, в 2021 г. – 8,8 л, а в 2022 г. – 
уже 8,6 л. 15 лет назад этот показатель 
составлял 18 л».

Зарегистрированные продажи – это 
часть потребления. Другая часть – теневой 
оборот и самодельный алкоголь. С ними 
стали бороться активнее (доля в потре-
блении снизилась с 33% в 2019 г. до 25% 
сейчас), если оценка Минздрава верна.

В благоприятные 2012–2017 гг. продажи 
спиртного упали c 9,2 до 5,9 л. Тогда упала 
и смертность мужчин трудоспособного воз-
раста: с 8,8 до 7,2 на 1000.

Каждые 10% спада потребления алко-
голя могли бы давать около 5% снижения 
смертности российских мужчин 15–59 лет.

«Алкоголизация России в 90-е привела 
к колоссальным потерям. Смертность от 
алкогольных заболеваний в 1990–2022 
гг. была от 1,6 до 3,1 млн человек, из 
которых 852 000 отравились спиртным. 
Общая алкогольная смертность больше, 
так как статистика недоучитывает связь 
спиртного с сердечно-сосудистыми забо-
леваниями, а также смертями от внешних 
причин (утонувшими, переохладившимися, 
убитыми и др., у кого в крови часто находят 
алкоголь)», –  отмечает Елена Замятина. 
По расчетам Владимира Стародубова, 
в 2016 г. с алкоголем были связаны 18% 
смертей мужчин РФ, а среди тех, кому 
15–49 лет, – 34%.

Если за норму смертности мужчин 15–59 
лет взять 6,6 на 1000 (как в 1987–1988 гг.), 
то сверх нее с 1990 г. умерло 4,9 млн муж-
чин, и спиртное тому – основная причина. 
Точнее, бедность, безработица и иные 
социальные невзгоды, провоцировавшие 
его потребление.

«Советская Россия».


